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Tiempo de Sostenibilidad cuenta con la participación 
de importantes aliados que gracias a su espíritu 
de colaboración se han sumado al proyecto por 
considerar que está alineado con su filosofía, con 
sus valores y con su visión de futuro. 

Agradecemos a:

Multiplicidad de voces, diversos enfoques, 
perspectivas distintas y un mismo hilo conductor:
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ACERCA DE…

Tiempo de Sostenibilidad es una revista digital que ha sido concebida como una vía de fomento y 
promoción del concepto de Sostenibilidad, sobre la base de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
promulgados por la ONU.

Consideramos que estos “17 objetivos para transformar el mundo” son el mejor resumen de las aspiraciones 
de la humanidad de cara al futuro. Hay muchos desafíos que deben ser abordados de forma estructurada 
y con la participación activa de todos.

Eso es lo que plantea la Nueva Agenda de Desarrollo Sostenible 2030.

Por eso, nos alineamos a esta agenda y decidimos que de ella surjan los ejes temáticos que guían el 
contenido de la revista.

A este proyecto, se han sumado diversos aliados, que comparten este propósito y que enriquecen con sus 
visiones y experiencias, los diferentes tópicos que se abordan en esta publicación.

Tiempo de Sostenibilidad es producida por Treinta Segundos, Comunicación Estratégica, en el marco de 
nuestras acciones de Responsabilidad y Buenas Prácticas, por eso, es una revista de difusión libre, sin fines 
comerciales.

Nuestra meta es fortalecer la difusión y toma de conciencia respecto a los temas vinculados con la 
Sostenibilidad, a través de esta herramienta de comunicación que aprovecha el potencial y la versatilidad 
de los medios digitales.

¡Disfruten su lectura!



El 2017 está por concluir. Ha sido 
un año complejo en lo económico, 
social y político. 

En cuanto al cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
la ONU ha preparado un informe 
que hace una revisión de los 17 
Objetivos en el segundo año de 
implementación de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible. 

Este informe que se basa en los 
últimos datos disponible destaca 
tanto los logros como los desafíos 
a medida que la comunidad 
internacional avanza hacia la plena 
realización de las ambiciones y 
principios expuestos
en la Agenda 2030. 

El informe señala que "aunque se ha 
logrado un considerable progreso 
en el curso de la última década en 
todas las áreas de desarrollo, el ritmo 
del progreso que se ha observado 
en los años anteriores es insuficiente 
para cumplir plenamente con los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) y las metas para 2030. Por 
lo tanto, el tiempo es esencial. Más 
aun, cuando se ha comprobado 
que  el progreso no siempre ha sido 
equitativo. 

CARTA A LOS LECTORES

Los avances han sido desiguales 
a través de las regiones, entre los 
sexos y entre personas de diferentes 
edades, riqueza y localidades, 
incluyendo los habitantes urbanos 
y rurales. Para cumplir con la audaz 
visión articulada en la Agenda 2030, 
el progreso debe ser más rápido y 
más inclusivo".

Claramente el escenario no es fácil 
y en este sentido, la generación 
de alianzas y la cooperación para 
alcanzar el desarrollo sostenible, son 
fundamentales. 

"Alcanzar los objetivos requerirá 
políticas coherentes, un ambiente 
que permita el desarrollo sostenible 
en todos los niveles y para todos 
los actores, y una revitalización de 
la Alianza Mundial para el Desarrollo 
Sostenible... Alcanzar los medios para 
la implementación de los objetivos es 
esencial para materializar la Agenda 
para el Desarrollo Sostenible...Se ha 
logrado un progreso creciente en 
estas áreas, pero se necesita más"

El 2017 también ha sido un año 
en que el planeta nos ha hablado 
fuerte y claro: sismos, huracanes, 
inundaciones, calentamiento global; 
múltiples manifestaciones de la 

presión que sufre la Tierra y que 
constituyen un llamado de atención 
respecto a la gran responsabilidad 
que tenemos, de cuidar y conservar 
la naturaleza y sus recursos, para el 
presente y el futuro.

Un caso de éxito en conservación 
y cuidado ambiental en el Ecuador, 
es el de Fundación Jocotoco, que 
cumple 20 años de gestión. En 
esta edición hemos dedicado una 
sección especial a presentar su 
historia, los resultados de su trabajo 
y las proyecciones de Jocotoco en 
nuestro país y a nivel internacional. 

Ha sido muy enriquecedor conocer 
el testimonio de quienes son parte 
de la fundación, en especial de Bob 
Ridgely, pues en sus palabras se 
evidencia su pasión por la ornitología 
y su profundo compromiso con  la 
conservación de la naturaleza y la 
biodiversidad. Su experiencia  es un 
claro ejemplo de que, con convicción 
y constancia, es posible trabajar por 
el desarrollo sostenible; y una prueba 
de que la suma de voluntades hace 
posible alcanzar cualquier objetivo.

Ximena Vaca Riofrío
Productora General
Tiempo de Sostenibilidad
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Paz y justicia por y para todos 
 y construida entre todos

Por: Marcos González
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comunicación responsable

Vivir en paz y justicia son dos derechos 
anhelados en cualquier parte del 
mundo, especialmente en aquellas 
más vulnerables o azotadas por la 
pobreza, el hambre, la desigualdad y 
el conflicto. 

No podemos concebir la idea de 
Estado de Derecho en el que no se 
contemple la estabilidad, la paz, los 
derechos humanos y una gobernanza 
efectiva, factores que en su conjunto 
contribuyen también a la consecución 
del desarrollo sostenible. 

Nos ha tocado vivir en un mundo cada 
vez más desigual y que se enfrenta 
a grandes retos globales como, por 
ejemplo, el cambio climático. 

Aunque también la lucha contra la 
corrupción se ha convertido en una 
prioridad mundial. En este sentido, 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
nos ayudarán a construir un mundo 
mejor. Por ello, el objetivo 16 busca 
promover sociedades justas, pacíficas 
e inclusivas.

Aquellos territorios que han caído 
en el conflicto y la violencia, 
consecuentemente caen en la 
desigualdad, el hambre y la pobreza. 
Estamos pues ante fenómenos que 
hay que abordar, prevenir y combatir 
de una forma holística si realmente 
queremos alcanzar el desarrollo 
sostenible. 

Garantizar la paz y la justicia de todas 
las sociedades es una cuestión que 
nos afecta a todos: líderes, Estados, 
sociedad civil y sector privado. Por 
eso, los ODS, a través de alianzas 

con gobiernos y comunidades para 
desarrollar medidas concretas, 
buscan encontrar soluciones para 
poner fin a todas las formas de 
violencia, corrupción, conflictos e 
inseguridad. 

El pasado 10 de diciembre se 
celebraba el Día Mundial de los 
Derechos Humanos, una fecha que en 
2018 será más relevante que nunca 
puesto que la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos cumplirá 
su 70 aniversario. 

Sin embargo, el Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos, Zeid Ra'ad Al 
Hussein, alertaba recientemente de 
que “el enorme progreso alcanzado 
mediante la aplicación progresiva de 
los principios de derechos humanos 
proclamados en la Declaración 
Universal se olvida o se menosprecia 
cada vez más” y pedía más 
compromiso para defenderlos. 

Y aquí entra en juego el sector 
empresarial. Las empresas, a través 
de su propia actuación, tienen 
mucho que aportar a la garantía y 
el cumplimiento con los Derechos 
Humanos. 

Conscientes de ello, diversos países, 
entre ellos España, cuentan con 
un Plan Nacional de Derechos 
Humanos y Empresa. Nuestro país 
aprobó este Plan el pasado mes de 
julio y, actualmente, el 34% de las 
empresas del IBEX 35 ya evalúan 
el cumplimiento de los derechos 
humanos. 

Al igual que las empresas, también los 
medios de comunicación tenemos un 
rol en la promoción de los derechos 
fundamentales de las personas, ya 
sea sensibilizando o denunciando 
casos en los que se vulneran. 

En nuestro caso, desde 
Corresponsables los derechos 
humanos han sido el foco de atención 
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ecuador.corresponsables.com

Marcos González
Presidente - Editor

Fotografías: Pixabay: www.pixabay.com

de muchas de nuestras Jornadas 
Corresponsables con empresas y 
grupos de interés. 

Creemos que este tipo de foros que 
permiten compartir experiencias y 
buenas prácticas son fundamentales 
para que cunda el ejemplo. 
Asimismo, este mes de diciembre 
hemos celebrado el 1er Curso de 
Derechos Humanos en la Empresa, 
con el apoyo de ObservaRSE, Across 
International y Voluntare. 

A través de este curso hemos dar 
a conocer entre empresarios, 
consejeros, directivos y mandos 
intermedios el marco “Proteger 
Respetar y Remediar” y los Principios 
Rectores que propone Naciones 

Unidas, como modelo internacional 
para gestionar adecuadamente los 
derechos humanos (DDHH) en las 
compañías. 

También les hemos enseñado 
técnicas y estrategias para aplicar 
los DDHH, detectar vulnerabilidad, 
gestionar riesgos e identificar 
oportunidades de mejora, comunicar 
adecuadamente la gestión de los 
derechos fundamentales y aplicar 
indicadores y métricas para valorar si 
van por el buen camino en la gestión 
de los Derechos Humanos. 

En definitiva, si queremos sociedades 
justas y pacíficas, debemos ser 
capaces de, en el marco de los ODS, 
promover los Derechos Humanos, 

combatir las desigualdades y buscar 
soluciones efectivas que para lograr 
que una paz por y para todos, 
construida entre todos. 
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El pasado 26 marzo se han cumplido 
los 50 años de la encíclica Populorum 
Progressio.

Mons. Cándido Rada (+1995) decía 
que el Reino de Dios no solo hay que 
celebrarlo y proclamarlo, sino que 
también hay que construirlo aquí y 
ahora y que la Doctrina Social de la 
Iglesia no basta estudiarla y conocerla: 
hay que ponerla en práctica también.

Por eso en 1970, tres años después 
de la promulgación de la encíclica 
Populorum Progressio de Paulo VI, 
ayudado por un grupo de laicos y 
laicas cristianamente empeñados, 
constituyó el Fondo Ecuatoriano 
Populorum Progressio – el FEPP 
como se dice en Ecuador – poniendo 
como capital inicial 2000 dólares que 
los Salesianos le donaron. El Papa 
en la Encíclica pide la constitución 

de un grande fondo mundial para el 
desarrollo de los pueblos, reduciendo 
los gastos militares. Cuando supo de 
la existencia del FEPP, Paulo VI en 
persona contribuyó con 8000 dólares.
Hoy el FEPP es el Grupo Social FEPP. Se 
podría definirlo como una holding del 
desarrollo y de la solidaridad. Somos 
casi 600 personas y trabajamos en 
todo el Ecuador con más de 140.000 
familias emarginadas.

FEPP10

Por: José Tonello
Texto de su discurso en el Encuentro internacional de Estudio “Educación y Desarrollo para la Paz entre los Pueblos” 

en el 50º aniversario de la Encíclica Populorum Progressio. Brescia, 24 marzo 2017.

EL DESARROLLO
ES EL NUEVO NOMBRE DE LA PAZ



Nuestro pequeño fondo inicial 
ahora es un banco, que se llama 
banCODESARROLLO, banco 
“Desarrollo de los Pueblos”, o sea 
“Populorum Progressio”. Es una 
alternativa a la usura y a la explotación 
de los pobres.

En  47 años de vida y  de servicio  el fondo 
antes y luego el banco han puesto a 
disposición de los pobres organizados 
en cooperativas, asociaciones, redes y 
consorcios alrededor de 900 millones 
de dólares, que se han vuelto tierra, 
casas, semillas, cultivos, animales, 
herramientas, talleres, pequeñas 
fábricas, bosques y frutales, canales 
para la irrigación, financiamiento 
del comercio justo, etc. Todas 
estas realidades son medibles y 
cuantificables.

En la vida de las personas esto 
significa trabajo, alimentación 
suficiente, salud, estudios de los hijos, 
esperanzas de cambio, organización 
social, fortalecimiento de la familia, 
equidad, camino hacia una mayor 
dignidad y libertad.  Estos resultados 
no siempre son cuantificables, pero 
son fundamentales en el proceso de 
cambio de nuestra sociedad.

Para alcanzar estos resultados hemos 
recibido mucha ayuda técnica y 
financiera de los actores tradicionales 
de la cooperación internacional y 
hemos sido capaces de involucrar a 
nuevos actores, que han comprendido 
la necesidad de la solidaridad.  Ahora 

sin embargo nos resulta cada vez 
más difícil captar de la cooperación 
internacional los recursos que se nos 
donaban hace 20 ó 30 años.

Trabajando con los campesinos 
hemos aprendido que “vence la 
pobreza quien produce más de lo que 
consuma”. Por esto hemos ayudado a 
las familias a mejorar la productividad 
sin hacer que se endeuden más. Una 
vaca que hacía 5 litros de leche por 
día, ahora llega a hacer 15. Una oveja 
que producía dos kilos de lana por 
año, ahora produce seis.  Más papas, 
maíz, arroz, frejol por hectárea. Más 
frutos por planta.  

El surplus que se produce sirve para 
hacer crecer en los pobres el espíritu 
del ahorro. Así su futuro será menos 
incierto. Quien no ahorra, poco o 
mucho que sea, nunca alcanzará a 
vencer la pobreza. 

Es la gente, con su trabajo, que 
resuelve los problemas de la pobreza. 
Nosotros somos solo colaboradores. 
En un país tan rico de recursos como el 
Ecuador la pobreza de la mayoría de la 
población es causada por la cultura (lo 
que hay en la cabeza de los ricos y de 
los pobres) y por la estructura política 
y socio-económica que determina el 
funcionamiento de la sociedad.

Hemos aprendido también que “sin 
dinero no se hace desarrollo, pero 
solo con el dinero no se hace un 
desarrollo justo y sustentable”. 

justo bienestar
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Aquí la pregunta es: ¿A qué es 
más urgente destinar hoy los 
escasos recursos de la cooperación 
internacional?

Ya que el crédito era la llave que abría 
las puertas de las comunidades y vencía 
la desconfianza de la gente, había que 
ir más allá de los simples beneficios 
económicos. El crédito, entonces, ha 
sido precedido y acompañado por 
la presencia de nuestros técnicos, 
educadores y promotores en el 
territorio, por capacitación, formación 
humana y profesional, constitución de 
organizaciones populares, creación de 
estructuras para la comercialización 

comunitaria, protección de la 
naturaleza, etc… Una búsqueda 
constante por mejorar la vida. Cada 
intervención para el desarrollo de los 
pueblos debe tener una dimensión 
educativa y organizativa.

Aún antes del desarrollo de las 
estructuras comunitarias, hemos 
visto la necesidad y la urgencia del 
crecimiento de las personas y las 
familias con respecto a las virtudes 
y a los valores, al conocimiento 
y a las capacidades operativas, a 
las relaciones con los demás, a la 
superación de muchas formas de 
miedo y desconfianza, al culto de 

la calidad, a la innovación. Nuestro 
eslogan, tomando un concepto 
expresado por Paulo VI en la Encíclica 
“Ecclesiam Suam” es: “Invertimos en 
humanidad”. Si las personas crecen 
en forma integral, toda la sociedad 
cambiará y entonces un país rico 
en recursos, pero lleno de pobres 
como el Ecuador, se volverá un país 
más justo y más pacífico. La Iglesia, 
experta en humanidad, ofrece al 
mundo una visión global del hombre 
y de la humanidad (P.P. 13).

La Populorum Progressio nos enseña 
que “el verdadero desarrollo es 
el paso de cada persona, de toda 
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persona y de todas las personas de 
condiciones de vida menos humanas 
a condiciones de vida más humanas” 
(P.P. 20).

Las condiciones de vida menos 
humanas son las de quienes están 
privados del mínimo vital, pero 
también las de quienes están 
mutilados por el egoísmo. (P.P. 21). 
Nosotros hemos trabajado a favor 
de aquellos que eran tan pobres que 
no lograban ni siquiera defender la 
vida de sus propios hijos, o hacerlos 
estudiar, o tener una casita que 
les protegiera de las intemperies.  
Hoy, lastimosamente, todavía hay 
situaciones como estas en el Ecuador. 
Siempre hay una relación entre el 
egoísmo de algunos y la pobreza 
de muchos, adentro de cada país y 
también en las relaciones entre los 
Estados.

Las condiciones de vida más humanas 
las alcanzamos cuando reconocemos 
los valores supremos y Dios que es 
la fuente y el fin de todo.  Esto nos 
lleva a la fe y a la unidad en la caridad, 
alrededor del mismo Padre, que nos 
hace a todos hermanos. Nosotros, 
como miembros de un ente de 
inspiración cristiana, esperamos que 
nuestro trabajo sea un pequeño signo 
de la bondad del Señor.

Estos conceptos nos han empujado 
a construir un GSFEPP presente 
en los territorios con promotores, 
educadores y técnicos (55 áreas 
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José Tonello

Fotografías: Archivo FEPP. Imágenes 
tomadas del sitio web: http://fepp.org.ec

de intervención por parte de las 
oficinas regionales), articulado en 
empresas sociales para el comercio 
justo y solidario (CAMARI), para 
el abastecimiento de semillas, 
herramientas y materiales varios 
(AGROIMPORTADORA), para las 
construcciones civiles e hidráulicas 
(acueductos e irrigación), 
(NOVOHABIT) para la legalización de 
las tierras, para la informática, para 
las áreas gráficas (IMPREFEPP), para 
la sostenibilidad ambiental: todo 
esto animado por una gran escuela 
de formación espiritual y técnica  
(FUNDER) que cada año ayuda a 
crecer a 20.000 jóvenes y a menudo 
financiado por banCODESARROLLO.

Hemos trabajado mucho para vencer 
la pobreza material, aquella que se ve 
y llama más la atención.  Es la pobreza 
más fácil de vencer, porqué para 
hacerlo solo hace falta tener dinero. 
Pero pronto descubrimos que la 
gente sufre también por otras formas 
de pobreza, a veces más dolorosas 
e injustas: la pobreza espiritual, la 
pobreza moral, la pobreza cultural, la 

pobreza afectiva. Solo el crecimiento 
de las personas vence estas pobrezas 
menos visibles y entonces el 
imperativo vuelve a ser: “invertimos 
en humanidad”. Por esto el camino 
hacía el verdadero desarrollo no 
termina nunca, ni en Ecuador, ni en 
los países más desarrollados.

Los pobres con los cuales trabajamos 
nos han enseñado que el objetivo final 
del desarrollo es “quererse más, ser 
felices y vivir en paz”. Tan simple y tan 
grande, tan bello y tan difícil. Nosotros 
sabemos que se lo puede alcanzar 
trabajando con inteligencia, sudor, 
amor y honradez, o sea donando a los 
demás lo mejor de nosotros.

Constatamos que después de 50 
años las razones por las cuales Paulo 
VI escribió la Populorum Progressio 
no han cambiado o tal vez se han 
complicado:

–   se gasta más para las armas y la 
defensa que para el desarrollo;

–   el comercio mundial castiga a los 

productores de productos agrícolas y 
materias primas;

–  la emigración encuentra poca 
acogida en los países ricos;

–   el voluntariado internacional se 
debilita;

–   la tecnología, la tecnocracia y 
la finanza orientan los destinos del 
mundo más que la filosofía, la ética y 
la política;

–  en el mundo sigue habiendo 
demasiada hambre, injusticia y 
violencia.

Por esto debemos continuar a trabajar 
con el espíritu de la Populorum 
Progressio, porqué “el desarrollo es el 
nuevo nombre de la paz”.
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¿Qué lo motivo a dedicarse a la 
ornitología?

Todo comenzó con mi padre, quien fue 
un observador de aves, y de los buenos. 
Como cualquier niño, yo adoraba a 
mi padre. Él era muy ocupado en esa 
época y las aves fueron una manera 
de estar más cerca de él. Desde que 
tenía cuatro años comencé a darme 
cuenta de su existencia y a observarlas 
desde la ventana del comedor de mi 
casa en Rhode Island, Estados Unidos. 
Sin embargo, nunca pensé hacer de 
eso una carrera. Me interesaba más 
la Historia, quería ser diplomático o 
abogado. 

Sin embargo, en los 60’s, durante la 
Guerra de Vietnam fui reclutado en 
el ejército. Fui asignado a la zona del 
Canal de Panamá. Nunca había estado 
en el trópico, y de pronto estaba ahí, 
en el medio del bosque tropical. ¡Fue 
amor a primera vista! Eso despertó 
en mí el deseo de involucrarme con la 
ornitología, la ecología y a conservación 
en los trópicos. Fue casi al azar… “casi”. 
Yo sabía que había la posibilidad de 
que me envíen a Panamá, donde nadie 
quería ir, y así evitar ir a Vietnam. Sí fue 
un poco una táctica de mi parte. 

Pasé dos años en Panamá, en la zona 
del Canal, llegué a conocer muy bien 
a todas las aves del país, y pronto 
me volví un experto. Los contactos 
que tenía en el Museo Smithsoniano, 
en la Universidad de Princeton y 
en el Museo Americano de Historia 

Natural me hicieron pensar que podía 
comenzar una carrera como experto 
en aves. En 1981 obtuve mi doctorado 
en la escuela de Forestería y Estudios 
Ambientales de la Universidad de 
Yale y luego comencé a trabajar en la 
Academia de Ciencias Naturales en 
Filadelfia. Para entonces ya gozaba de 
una reputación como experto en las 
aves de Sudamérica. Mi trabajo en la 
Academia de Ciencias Naturales fue 
maravilloso. Yo estoy muy agradecido 
con ellos por haberme dado un hogar 
durante casi veintitrés años.

¿Por qué eligió Ecuador como país 
de estudio? 

Cuando entré a trabajar en la Academia 
de Ciencias Naturales, no tenía ningún 
proyecto en mente. Fue más tarde, 
gracias a fondos de WWF, que fui 
asignado para escribir una guía de aves 
de América del Sur; una versión nueva, 
más moderna, no un libro de museo. 
“Birds of Panama” (Aves de Panamá) 
había sido ya publicada en 1976, 
en colaboración con mi amigo John 
Gwynne. Esta fue la primera guía de 
aves existente en los trópicos. Gracias 
a esto nació la idea de hacer una guía 
para Sudamérica. Nunca me imaginé lo 
complicado que iba a resultar. 

En la década de los 80’s y 90’s, a 
las puertas del siglo XXI, hubo una 
explosión de interés en las aves 
del neotrópico. Esto motivó varias 
expediciones y publicaciones. La gente 
de la Academia estaba principalmente 

entrevistas
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enfocada en Colombia. En 1981 y 1982 
hicimos un par de expediciones de 
investigación a ese país. Sin embargo, 
cada vez que íbamos teníamos 
problemas de seguridad ya que había 
comenzado el conflicto con las FARC. 
Llegamos a un punto en que lo que nos 
habíamos planteado implicaba mucho 
riesgo. Incluso recibimos consejos del 
gobierno de que no deberíamos ir a los 
lugares donde pensábamos ir porque 
no sería seguro. 

Como había estado en Ecuador antes, 
haciendo investigación con periquitos 
de El Oro (Perico de Orcés), y había 
conocido a Paul Greenfield en 1976, 
decidí ir con la corriente en lugar 
de correr riesgos. Las circunstancias 
nos llevaron hacia el sur. En 1984 
organizamos nuestro primer viaje 
a Ecuador como un proyecto de la 
Academia de Ciencias Naturales de 
Filadelfia y con el apoyo del Museo 
Ecuatoriano de Ciencias Naturales. Y 
fue así, básicamente gracias a las FARC, 
que enfocamos nuestra atención en 

el Ecuador y nació la idea de hacer un 
libro sobre las aves de este país. Esto 
motivó una serie de expediciones 
en todo el Ecuador. Con fondos de la 
Fundación MacArthur contratamos en 
1989 a Francisco “Pancho” Sornoza 
como coordinador in-situ para acelerar 
el trabajo. Él era muy joven, tenía 18 
o 19 años, pero era muy energético y 
dinámico. El trabajo de investigación 
fue muy intenso desde 1989 hasta 
1995.

Por favor relátenos cómo se dio 
el descubrimiento de la Grallaria 
ridgleyi, la Gralaria Jocotoco, y el 
inicio de la Fundación que lleva ese 
nombre.

La culminación de nuestro trabajo de 
investigación fue un viaje en el cual 
queríamos recolectar información 
sobre los sonidos de las aves y grabar sus 
cantos. Estábamos aun aprendiendo 
sobre ellos, y una de las regiones que 
aún no conocía bien era el extremo sur 
de la Cordillera Oriental. Había estado 

ahí dos veces en 1992, pero había 
ido al Podocarpus (Cajanuma), pero 
no tan al sur. Mi amigo John Moore 
también estaba interesado en hacer 
grabaciones, así que fuimos allá. En 
el grupo estaban él y su esposa, así 
como también Mercedes Rivadeneira 
y Lelis Navarrete. (Lamentablemente, 
Francisco Sornoza no participó de esa 
expedición. Me hubiese encantado 
que esté ahí también). Un amigo danés 
me había hablado de un sendero en 
“Quebrada Honda”, cerca del Nudo de 
Sabanilla (que es el lugar donde vemos 
a la Antpitta). Así que fuimos allá.

Era el 20 de noviembre de 1997. 
Salimos desde Vilcabamba muy 
temprano, antes del amanecer. El 
clima estaba en perfectas condiciones; 
no llovía, no hacía viento. No mucho 
después de haber llegado, pasado el 
amanecer, Lelis y yo escuchamos un 
débil canto en la distancia. Era algo 
diferente, no teníamos idea de qué ave 
podía ser, no lo habíamos escuchado 
antes, pero estaba tan lejos que no lo 
pudimos grabar. Encogimos nuestros 
hombros, ya que nada podíamos hacer. 
Continuamos sendero abajo, avistando 
otras aves, cuando a las 11:00 en 
punto, bastante tarde ya, escuchamos 
nuevamente el canto que habíamos 
escuchado temprano en la mañana. 
El sonido venía del bambú, muy cerca 
de donde yo estaba (yo estaba más 
adelante del resto del grupo). El sonido 
era alto, así que lo grabé de inmediato 
con la ayuda de un micrófono 
direccional; lo grabé tan largo como 

Bob Ridgely junto a otros miembros de la fundación observando a la Jocotoco Antpitta muy 
cerca de ellos. Tapichalaca, marzo 2017. Foto: ©Adela Espinosa
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Jococoto Antpitta durante la visita a Tapichalaca marzo 2017. Foto: ©Adela Espinosa

pude. El resto del grupo también lo 
escuchó, pero esperaron hasta que 
yo termine la grabación inicial -la 
famosa grabación--, para acercarse. Las 
condiciones eran perfectas para una 
grabación muy clara y “limpia” como 
decimos nosotros; no llovía, no hacía 
viento. Luego, cuando el ave pausó por 
un momento, se acercaron. Sabíamos 
que habíamos encontrado algo muy 
interesante, pero no teníamos idea 
de qué diablos era, a pesar de que ya 

sabíamos algunos de los cantos más 
complejos de las aves de esa región. 

¡Juro que esto nunca más pasó algo 
así! Volví a poner la grabación y el ave 
abrupta y rápidamente salió del bambú, 
y estaba ahí, frente a nosotros. La vimos 
y supimos que era algo muy especial lo 
que teníamos ahí; sabíamos que era 
algo muy interesante. ¡Sabíamos que 
era algo muy, muy bueno!  Esta ave 
increíble estaba ahí, frente a nosotros. 

Yo estaba en la mejor posición para 
verla. 

Puse la grabación una vez más y el 
ave comenzó a cantar, ahí, delante de 
nosotros, moviéndose de un lado a 
otro, en la parte abierta del sendero. 
Esto es algo que nunca he vuelto a ver. 
Ahora no lo escuchamos cantar así. ¡La 
Jocotoco Antpitta nunca ha cantado 
como cantó ese día! El ave continuó 
cantando, saltando, ahí frente a 



Bob Ridgely y la Jocotoco Antpitta representados en un fresco del Departamento de Ornitología 
Academia de Ciencias Naturales de Filadelfia. Foto: ©Adela Espinosa
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nuestros ojos. He visto la Jocotoco más 
de cien veces desde entonces, y nunca 
algo así ha vuelto a pasar. Ningún otro 
individuo ha cantado del modo que el 
primero que vimos lo hizo. 
Y para hacer la historia aún más 
increíble, cinco minutos más tarde, 
otro individuo salió; era la hembra. 
Creo que esto simplemente estaba 
predestinado a pasar. Grabamos una 
detallada descripción de la Antpitta 
y luego nos dimos una palmada en la 
espalda. 

Regresamos a pasar la noche en el hotel 
en Vilcabamba y cambiamos nuestros 
planes para el siguiente día. Decidimos 
volver para tratar de fotografiarla. Tenía 
una cámara conmigo, una cámara de 
las antiguas, pero no la había llevado 
conmigo ese día, por lo tanto, teníamos 
que volver; queríamos una fotografía. 
El clima no era el mejor, tratamos de 
encontrar a la Antpitta, pero no tuvimos 
suerte; ese día no respondió a nuestra 
grabación. Por lo tanto, y como aún 
teníamos tiempo, decidimos regresar 
una tercera vez porque era indiscutible 
que lo que habíamos encontrado era 
el ave más increíble descubierta desde 
1920; sabíamos que era algo realmente 
importante. El tercer día las condiciones 
fueron favorables, aunque el clima no 
estuvo bueno, la Antpitta respondió a 
la grabación y pude fotografiarla.  No 
fue una buena foto, pero al menos 
mostraba el ave. Claro que esto solo lo 
supe una vez que regresé a Filadelfia y 
revelé la foto.
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Desafortunadamente, ninguno de mis 
colegas de la Academia de Ciencias 
Naturales estaba conmigo. David Agro, 
actual presidente de la Fundación 
Jocotoco, quien estaba trabajando para 
mí en la Academia, probablemente 
recibió la noticia por teléfono. Una vez 
de vuelta, recibí llamadas de muchas 
personas quienes querían escuchar 
la grabación del canto, así que yo les 
hacía escuchar por el teléfono. ¡La 
emoción siguió creciendo! 

Decidimos volver en enero de 1998 
con David Agro y Nigel Simpson, 
otro de los miembros del directorio 
de la fundación. La expedición duró 
aproximadamente doce días. Durante 
ese tiempo, hablamos con la gente local, 
que acarreaba en sus mulas madera 
extraída del bosque. Les enseñamos 

la foto y les hicimos escuchar el canto. 
Dijeron que conocían al ave por su 
canto, pero que nunca la habían visto. 
Pensaban que era un ave nocturna, un 
búho. (De hecho, su canto se asemeja 
al de un búho, pero también podría 
interpretarse como un ladrido). Nos 
contaron que la llamaban Jocotoco y 
por eso le dimos ese nombre.  
Durante este viaje también 
recolectamos muestras para hacer los 
estudios genéticos. El apoyo del Museo 
Ecuatoriano de Ciencias Naturales fue 
crucial en ayudarnos a obtener los 
permisos. Con el material recolectado, 
iniciamos en trabajo de análisis 
genético, en Filadelfia en su mayoría, 
y parte en Ecuador también. (Hay dos 
parejas de especímenes que reposan 
en museos, la una en Filadelfia, y la 
otra en el Museo de Ciencias Naturales 

en Quito).
Para entonces, ya era claro para 
nosotros que el hábitat de Quebrada 
Honda, cerca de donde es ahora 
nuestra reserva Tapichalaca, iba a ser 
poblado rápidamente y el ave que 
acabábamos de descubrir estaba ya en 
peligro. Por lo tanto, todos decidimos 
que haríamos algo para protegerla. 
Queríamos crear una fundación, lo 
cual sonaba muy sencillo en palabras. 
Nigel Simpson y John Moore, quienes 
tenían más posibilidades económicas, 
ofrecieron ayudar para proteger el 
hábitat de la Antpitta. Y fue así que, 
el 30 de enero de 1998, en la casa de 
Niels Krabbe que vivía en Cumbayá 
entonces, nos juntamos todos quienes 
habíamos participado en esta segunda 
expedición y discutimos el tema. 
Xavier Muñoz fue el más insistente y 
convencido de que lo podíamos hacer; 
de que lo debíamos hacer. Así que, 
juntamos las manos (como lo hace 
un equipo antes de un partido) y nos 
comprometimos a hacerlo. Francisco 
“Pancho” Sornoza fue delegado para 
contactar a propietarios del área y 
negociar la compra de tierras, y con 
su energía y entusiasmo, así lo hizo. 
Nosotros volvimos en septiembre de 
ese año para poner unos letreros de 
madera que indicaban que esas tierras 
pertenecían a la “Fundación Jocotoco”.

Todo esto fue producto de la suerte y de 
la perseverancia. Cuando volvimos en 
septiembre, aproveché para enseñarles 
a dos miembros del grupo el otro lado 
de la cordillera, el lado occidental, así 

Expedición enero 1998 (Izq. a Der. Doug Wechsler, David Agro, Niels Krabbe, Xavier 
Muñoz, Nigel Simpson, Francisco Sornoza, Bob Ridgely, David Brewer, Lelis Navarrete). 

Foto:©Doug Wechsler 
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que fuimos a Buenaventura donde 
diez años atrás había trabajado con 
los periquitos de El Oro. Ahí nació un 
sueño grandioso que fue el de hacer 
algo ahí también, y así nació la segunda 
reserva de Jocotoco en 1999.

¿Cuál es, a su criterio, el mayor 
aporte a la conservación que 
Jocotoco ha hecho en estos veinte 
años de existencia?

Basado en toda la experiencia que 
tengo, puedo decir que en todo el 
mundo no hay nada como Fundación 
Jocotoco. Ninguna organización de 
conservación se ha desarrollado tan 
rápida y tan exitosamente como la 

nuestra. Ni en nuestros más locos 
sueños nos hubiésemos imaginado 
convertirnos en la mejor organización 
de conservación en América, y quizás 
en el mundo. Ninguna otra organización 
es propietaria de la tierra como somos 
nosotros. 

En una de las organizaciones con las que 
trabajé pensamos que podíamos crear 
organizaciones similares en diferentes 
países, pero no pudimos replicarlo. Tal 
vez lo más similar a lo que tenemos, 
pero en menor medida, es Armadillo 
en Bolivia. Ninguna otra organización 
ha hecho lo que Jocotoco ha hecho; 
somos únicos, somos los más exitosos 
en la conservación enfocada en aves; 

no hay nada similar en ninguna parte 
en los trópicos. Hemos conseguido 
resultados más dramáticos que ningún 
otro grupo privado en el mundo. 
Probablemente las características del 
Ecuador han ayudado mucho. Somos 
una especie de milagro en el mundo de 
la conservación.

A mi criterio, la mayor contribución 
de Jocotoco es su red de reservas 
privadas y su trabajo de conservación. 
Cómo no quisiera que muchos otros 
países adoptasen nuestro modelo de 
conservación y confiaran que pueden 
hacerlo. Se necesita mucho entusiasmo 
y buena suerte, pero no es imposible 
hacerlo. Lo único es que siempre se 
necesita tener contactos y conexiones 
fuera del país que aporten con 
contribuciones económicas, porque 
encontrar grandes contribuciones 
económicas dentro del Ecuador, no 
es posible. Me encantaría pensar 
que en algún momento esto se dará, 
pero no es algo que funcione en este 
país. Quince años atrás pensé que era 
simplemente un asunto de educar a la 
ciudadanía, pero ese no ha sido el caso. 
Para conservación, siempre tendremos 
que buscar ayuda externa, sobre todo 
para lo que tiene que ver con la compra 
de tierras. 
Tengo la esperanza de que en algún 
punto grandes compañías ecuatorianas 
se involucren en la conservación y 
contribuyan para este fin. El problema 
es que en el Ecuador no existen 
beneficios tributarios cuando uno hace 
donaciones. 

Martin Schaefer y Bob Ridgely analizando 
compra estratéfica de tierras para protección 

de la Jocotoco Antpitta, 
Foto: ©Adela Espinosa

Grupo de miembros de Jocotoco y miembros de la Academia de Ciencias Naturales de Filadelfia 
durante la visita de Noviembre 2017, con motivo de los 20 años del descubrimiento 

de la Jocotoco Antpitta. Fila superior, de izq. a der. :Efraín Cepeda, Michael Möens, Jason 
Weckstein, Nate Rice, Edward Hurme, Kevin Berkoff, Adela Espinosa, Debbi Carr, 

Antonio Páez, Walter Jennings. Fila inferior de izq. a der. : David Agro, Byron Puglia, 
Doug Wechsler, René Rivas. Foto: ©Adela Espinosa
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¿Cuál es el mejor legado que usted 
ha dado al Ecuador?

La primera vez que visité el Ecuador 
fue en 1975. En ese tiempo solo conocí 
a una persona que estaba interesada 
en las aves, y ese era Fernando Ortiz 
Crespo. También había unos pocos 
conservacionistas trabajando en el 
gobierno, pero nada más. Gustavo 
Orcés, a pesar de sus años, era aún 
profesor de Universidad, pero era 
alguien que hacía más un trabajo de 
museo, no era un observador de aves. 
Las únicas personas interesadas en 
aves en ese tiempo eran profesionales 
en universidades y museos, pero no 
ciudadanos comunes que iban a ver 

aves por el gusto de hacerlo. En esa 
época tampoco había libros, o alguna 
referencia acerca de las aves.  Todo 
esto cambió con "Aves del Ecuador". 
Creo que el legado que he dejado a los 
ecuatorianos es este libro, el cual ha 
permitido que se conozca acerca de las 
aves. Además, este libro fue traducido 
al español, sabíamos que eso era 
crucial para ponerlo aún más al alcance 
de los ecuatorianos. Esto hizo que la 
gente pueda salir y ver las aves. Este 
fue el primer libro, y no hay nada como 
eso; no hay nada como ser el primero. 
Y aunque cada que releo el libro sigo 
encontrando fallas, el libro es aún una 
muy buena guía de aves. 

¿Cuál sería su mensaje para 
las nuevas generaciones de 
observadores de aves?

Mi mensaje es que aprecien lo que 
tienen a su alrededor. Los ecuatorianos 
interesados en las aves son las personas 
más afortunadas del mundo porque 
tienen el mejor y el más diverso cúmulo 
de especies de aves que ningún otro 
país. Son afortunados, verdaderamente 
afortunados. Sin embargo, esto también 
conlleva una responsabilidad muy 
grande; la responsabilidad de cuidar, 
proteger la supervivencia de esas aves 
indefinidamente. Tienen que cuidarlos. 

No solo vayan y vean las aves, hagan 
algo bueno por el mundo. Como 
ecuatorianos, atesoren su patrimonio 
natural; atesoren la biodiversidad. Los 

ecuatorianos están en capacidad de 
apreciar lo que aún tienen, algunas 
especies ya se han perdido, y eso es 
trágico, pero no lo hemos perdido 
todo. Hay que juntar esfuerzos para 
asegurarnos de minimizar las posibles 
pérdidas en el futuro. Debemos 
enfocar nuestros esfuerzos en asegurar 
que nuestros hábitats silvestres sean 
cuidados. 

Los ecuatorianos sí aprecian lo que 
tienen. Yo sí he visto cómo la gente tiene 
plantas en su casa y como cuida sus 
jardines. A los ecuatorianos les gustan 
las plantas, les gusta la naturaleza, este 
gusto necesita ser cultivado y promovido 
aún más, en todo el país. 

Soy optimista en este sentido, y aunque 
aún hay pobreza, las condiciones de 
vida han mejorado. Tenemos que cuidar 
este mundo y hacer lo que podamos 
por cuidar las aves. Las aves son una 
hermosa parte del mundo. ¡Vayan, 
obsérvenlas! Incluso en las ciudades 
más pobladas hay aves. En Quito por 
ejemplo tienen aves magníficas como 
el colibrí cola-larga y el mirlo que tienen 
un canto hermoso; cuídenlos y sean 
felices por lo que tienen. 

En la Gala por los 20 años del 
descubrimiento de la Jocotoco Antpitta en 

Nueva York, Bob Ridgely, Walter Jennings y 
Aves del Ecuador. 

Foto: ©Adela Espinosa

Miembro del Directorio 
FUNDACIÓN  JOCOTOCO

www.fjocotoco.org

Entrevista y traducción 
inglés- español: 

Adela Espinosa 
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¿Cuándo y con qué propósito se 
creó la Fundación JOCOTOCO?

La Fundación se estableció en 1998 y 
fue acreditada el 4 de enero de 1999. 
Se estableció con la misión de evitar 
la extinción de aves en Ecuador y de 
proteger hábitats amenazados. 

¿Cuáles son sus principales áreas de 
gestión?

Jocotoco trabaja principalmente en los 
Andes y en el occidente de Ecuador. 
Ese enfoque es debido a que estas 
regiones son aún más amenazadas que 
la Amazonia. Aquí hemos establecidos 
12 reservas para proteger el patrimonio 
natural de Ecuador.

¿Qué proyectos están desarrollando 
actualmente?

Tenemos dos proyectos grandes en 
desarrollo y varios más pequeños. Los 
proyectos grandes son (i) nuestros 
esfuerzos de proteger los bosques 
remanentes del Chocó y (ii) contribuir 
a la conservación y restauración de 
hábitats en las Islas Galapagos. 

Otros proyectos son la re-introdución 
del Guacamayo verde mayor en la costa, 
en nuestra reserva de Ayampe, en un 
área donde estas aves magnificas se 
extinguieron hace 40-50 años porque 
fueron capturadas por el trafico de 
animales.  El otro proyecto es el de 
buscar el Cuco Hormiguero Bandeado 
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(Banded Ground Cuckoo) que es un ave 
muy enigmática, pero muy rara y dificil 
de observar en los bosques del Chocó.

¿Cómo se vincula el trabajo de la 
Fundación con los Objetivo de 
Desarrollo Sostenible propuestos 
por la ONU?

Al cuidar el patrimonio natural de 
Ecuador estamos trabajando en 
varios de los objectivos del desarrollo 
sostenible. Primero, protegemos las 
fuentes de la naturaleza de las cuales 
todos dependemos, el agua pura, el 
aire no contaminado y la captura de 
carbono para mitigar los efectos del 
cambio climatico. Además, estamos 
colaborando con varios actores para 
lograr un desarrollo sostenible, entre 
ellos las agencias gubernamentales y 
el sector privado que tiene también 
el enfoque en el desarrollo sostenible, 
como por ejemplo Verdecanande. 

¿Cuáles son los logros más 
significativos de JOCOTOCO que 
han conseguido en estos 20 años?

El primer logro es que hemos establecido 
12 reservas para la protección de 
especies y hábitats particularmente 
vulnerables. Si bien inicialmente el 
enfoque de la fundación fue el proteger 
aves en peligro, a través de la protección 
de las aves protegemos también especies 
de mamíferos, anfibios, reptiles, plantas, 
etc. Además, protegemos fuentes de 
agua y capturamos carbono. 

Cuco Hormiguero Bandeado (Banded 
Ground-Cuckoo) Foto: ©Francisco Sornoza

Región de Quebrada Honda, Zamora 
Chinchipe, Reserva Tapichalaca. 

Foto: ©Adela Espinosa

Guacamayo verde mayor, recientemente 
reintroducido en la Reserva Ayampe 

Foto: ©Eliana Montenegro

Matorralero Cabecipálido. Especie endémica 
y amenazada, protegida en la Reserva 
Yunguilla. Gracias a los esfuerzos de 

conservación pasó de estar "en peligro crítico" 
a ser categorizada como "en peligro".  

Foto: ©Aldo Sornoza

Cambio gracias a la reforestación. 
Foto Archivo Jocotoco
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El segundo logro es que evitamos la 
extinción del Matorralero cabezipálido 
que ya no sobreviviría sin nuestra 
intervención. Finalmente, hemos 
restaurado más de 2000 ha de hábitats 
pertubados, plantando más que 
1’200.000 árboles nativos. 

¿Qué desafíos están pendientes?

¡Muchos!... Estamos viendo cada vez 
más explotación de áreas naturales, 
tanto en Ecuador como en el mundo 
entero. La extracción no regulada de 
recursos naturales está destruyendo la 
base de nuestras vidas. Sabemos que el 
desarrollo sostenible no es fácil. Por ende, 
la sociedad civil se tiene que involucrar 
activamente para lograr un desarrollo 
sostenible. Lo necesitamos para las 
generaciones futuras. La sociedad civil 
también tiene que involucrarse más en 
la conservación. Tiene que tomar en sus 
manos la responsabilidad de proteger el 

patrimonio natural, no solo en el Ecuador, 
sino en todo el mundo. Jocotoco es un 
buen ejemplo de que se lo puede hacer. 
Un grupo de visionarios y soñadores 
decidió adquirir un pedazo de tierra para 
proteger el hábitat de una especie que 
apenas fue descubierta ya se sabía que 
estaba en riesgo. De este sueño nació 
una fundación. Quién hubiese pensado 
que años más tarde esta fundación iba 
a ser tan exitosa e inspiraría a muchos 
a trabajar por la conservación, no solo 
en Ecuador sino fuera de él también. 
¡Este es el reto más grande! Tenemos 
que inspirar a más y más ciudadanos a 
trabajar por la conservación y a lograr un 
desarrollo sostenible.

Desde su experiencia ¿Cuáles son 
los principales retos para crear 
conciencia y promover una cultura 
de conservación en el Ecuador?

He visto mucho progreso en Ecuador 

en los últimos 20 años. Lo importante 
es entender los efectos del cambio 
climático que vemos fuertemente en 
los Andes. Al mismo tiempo, tenemos 
que ofrecer más opciones a las personas 
para que puedan elegir usos de la tierra 
que son menos destructivos. 

¿Cuál sería su mensaje a todos 
quienes leerán estas líneas?

Personalmente, creo que todos 
podemos contribuir a cambiar el 
mundo para mejor. Cuando vemos todo 
a escala global: la disminución de la 
biodiversidad, la pérdida de bosques, el 
cambio climático, la pobreza, las guerras, 
etc, es difícil que nos sintamos motivados 
y empoderados con la posibilidad 
de generar un cambio por nosotros 
mismos, pero no es así. Todos los que 
profundamente nos preocupamos 
por la naturaleza, que creemos en la 
conservación, podemos hacer algo, 

Uno de los mayores retos es motivar a la gente a unirse a nuestro trabajo de conservación.
 Foto: ©Adela Espinosa

Proyecto de restauración de humedales y 
protección de fuentes de agua en la Reserva 

Antisanilla. Foto: ©Adela Espinosa



aunque en ocasiones lo tengamos que 
hacer solos. 

Dentro de Jocotoco tenemos personas 
tan convencidas de esto, que han 
logrado levantar proyectos. Una de 
estas personas es nuestro director de 
reforestación, René Rivas. Solo, creó 
un programa de reforestación que 
ya tiene 14 años. Él hizo de Jocotoco 
su hogar y su plataforma para lograr 
dar su contribución a la conservación 
y al mundo. Las puertas de nuestra 
organización están abiertas para todo 
el que quiera unirse a nuestro trabajo y 
contribuir a construir un mundo mejor 
para nosotros y para las siguientes 
generaciones. 

Miembro del Directorio 
FUNDACIÓN  JOCOTOCO

www.fjocotoco.org

Entrevista:

Adela Espinosa 

www.fjocotoco.org
Teléfonos: +593 2 505 212 / 

+593 2 505 841.
Línea directa: +593 2 505 129

Móvil: +593 9 2440038



En el marco de una serie de eventos 
realizados en Latinoamérica sobre 
comunicación y responsabilidad social, 
Corresponsables llevó a cabo la mesa de 
diálogo La Comunicación Responsable, a 
debate y la entrega del reconocimiento 
a las organizaciones ecuatorianas 
que participaron en los VIII Premios 
Corresponsables celebrados en Madrid. 

Relevantes actores y representantes 
del mundo empresarial, social y 
académico se dieron cita para debatir 
el nuevo monográfico elaborado por 
el Observatorio de la Comunicación 
Corresponsable (ObservaRSE), "Claves 
para una comunicación responsable y 
sostenible con los grupos de interés".

El gran salón de Trenes Ecuador ubicado 
en Chimbacalle, un lugar emblemático 
de la capital ecuatoriana, fue el escenario 
escogido en esta ocasión para la 
celebración de la jornada.

Participaron en este encuentro: Daniela 
Ugazzi, responsable de valor compartido 
y Sostenibilidad de ConQuito; Juan 
Martín Muller, jefe de Comunicación 
y Responsabilidad Corporativa de 
Corporación Maresa; Genoveva Espinoza, 
docente de RSE de la Universidad 
Andina Simón Bolívar; Camila Moreno, 
gerente de RRPP y RSE de Directv; y 
Mónica Vaca, consultora estratégica en 
TreintaSegundos.

Javier Mestre, director en México y 
miembro de la dirección en Latinoamérica 
de Corresponsables, fue el encargado de 
presentar la publicación que se puede 
encontrar en los portales web de los ocho 
países en los que Corresponsables tiene 
presencia permanente. 

Sobre la relevancia en este trabajo 
colaborativo y consensueado por los 
expertos con los que Corresponsables 
y ObservaRSE están en contacto por 
toda Iberoamérica, señaló que "la 
comunicación de la RSE y la Sostenibilidad 
están cafa vez más en el centro del 
negocio", por esto la importacia de saber 
cómo comunicarse con los stakeholders.
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En Quito se debate la Comunicación Responsable
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Las palabras de bienvenida corrieron 
por cuenta de Fabiola Arévalo, gerente 
general de Tren Ecuador, quien subrayó 
que "la responsabilidad social es uno de 
los ingredientes fundamentales en la 
gestión empresarial". 
 
Ya en el debate, Muller compartió con 
la audiencia sus perspectivas desde 
el trabajo realizado por Corporación 
Maresa. Señaló que "es una pol ítica de la 
empresa que se conozcan y promuevan 
casa adentro todas nuestras iniciativas". 
Asimismo, aseguró que "los medios de 
comunicación son corresponsables de 
difundir las iniciativas sociales de las 
empresas
 
Por su parte, Moreno, mencionó la 
importancia de conocer a fondo lo que 
necesitan los grupos de interés. "En 
Directv trabajamos una comunicación 
especial con voceros específicos para 
cada uno de los públicos y stakeholders".
 
Para Ugazzi de ConQuito, fue preciso 
resaltar "la necesidad de generar 
alianzas público-privadas compartiendo 
buenas prácticas de RSE" , así como 
lo es entender que ambos sectores 
pueden recibir y aprender mucho el 
uno del otro. "No es necesario emplear 
mucho dinero en los proyectos, se trata 
gestionar adecuadamente los recursos 
que tenemos a la mano".

En su turno, Espinoza destacó que "una 
comunicación adecuada de RSE debe 
ser fluida y práctica para que cualquier 
persona conozca qué le corresponde 

hacer". Subrayó en su intervención 
el trabajo en equipo, el diálogo y la 
creatividad como herramientas para 
enfrentar el reto conjunto de "¿qué más 
podemos hacer para llegar a las y los 
ciudadanos?".

Vaca en su participación puso sobre 
la mesa el concepto de Comunicación 
Humanizada. "Debemos desarrollar 
habilidades blandas que nos permitan 
comunicarnos mejor entre seres 
humanos", indicó "no se puede proyectar 
hacia fuera lo que no se ha trabajado 
dentro", es lo que dijo sobre cómo 
comunicar la RSE. 
 
El evento finalizó con la entrega de 
distinciones y reconocimientos a los 
participantes en la VIII edición de los 
Premios Corresponsables. Recogieron 
su diploma Ferrocarriles del Ecuador 
por su proyecto de Turismo Sostenible 
con responsabilidad económica y 
social; Cooperativa de Ahorro y Crédito 
29 de Octubre, por su proyecto de 
Intermediación Financiera; Jóvenes 
y Desarrollo, por su iniciativa de 
Fortalecimiento de la Economía Solidaria 
en las comunidades indígenas de Salinas 
(Ecuador) con producción agroecológica; 
y Carlos Giovanni Ruiz Moreira 
representante de la Fundación por la 
defensa de los DDHH y de la naturaleza, 
reconocido a título personal en la categoría 
Ramón Mullerat.  

Este contenido ha sido publicado originalmente 
por: CORRESPONSABLES ECUADOR en su portal 
web en: http://ecuador.corresponsables.com/
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PRODUCTIVIDAD y ESTRÉS
Por: Marco Tapia Mera
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construcción sustentable

Pensar a largo plazo implica obtener 
resultados positivos de manera 
sostenida, como profesionales 
en primer lugar y luego como 
organización por supuesto. 

¿Cómo ser productivos continuamente 
a pesar de enfrentarnos a tareas con 
diferentes niveles de complejidad, 
en momentos que pueden 
perturbarnos emocionalmente y así 
afectar los recursos personales con 
los que contamos para superar los 
obstáculos? 

¿Cómo producir más sin ver 
afectada nuestra salud por el estrés 
permanente?

Debemos combinar herramientas de 
productividad conjuntamente con 
elementos de gestión emocional para 
de esa forma conseguir que nuestro 
rendimiento sea el óptimo. Sin 
embargo, ¿cómo empezar de manera 
sencilla?

Bueno, comparto con ustedes una 
historia que leí al respecto:

En 1918, Charles Michael Schwab, 
magnate estadounidense y 
presidente de Bethlehem Steel 
Corporation, el mayor constructor 
naval y el segundo mayor productor 
de acero de América en ese 
momento, organizó una reunión con 
un consultor de productividad muy 
respetado llamado Ivy Ledbetter Lee. 

Según los relatos, Schwab llevó a Lee 
a su oficina y le dijo: 

"Muéstrame una manera de hacer 
más cosas".
"Dame 15 minutos con cada uno de 
tus ejecutivos", respondió Lee.
"¿Cuánto me va a costar?", preguntó 
Schwab.
"Nada", dijo Lee. "A menos que 
funcione". Después de tres meses, 
puedes enviarme un cheque por lo 
que sientas que vale para ti".

Después de tres meses, Schwab 
estaba tan contento con el progreso 
de su compañía que llamó a Lee a su 
oficina y le giró un cheque por 25.000 
USD. Equivalente a valor actual a 
400.000 USD aproximadamente.

¿Qué hizo Lee para obtener resultados 
tan satisfactorios a ojos de Schwab?

Cuando se reunió con cada uno 
durante esos 15 minutos, Lee les dijo:
Al final de cada día de trabajo, escribe 
las seis tareas más importantes que 
necesitas terminar mañana. No 
escribas más de seis.

Dale prioridad a esas seis tareas en 
orden de importancia.

Mañana, concéntrate solo en 
la primera tarea. Trabaja hasta 
terminarla y solo entonces, pasa a la 
segunda.

Aborda el resto de tu lista de la 
misma manera. Al final del día, 
mueve los elementos sin terminar a 
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una nueva lista de seis tareas para el 
día siguiente. Finalmente, repite este 
proceso todos los días hábiles.

¿Simple verdad?

Los principales críticos de este 
método sostienen que es demasiado 
básico. Personalmente pienso que si 
bien, no lo es todo, es un buen primer 
paso. 

Lee aplicó la estrategia que Covey casi 
70 años después enunciaría como uno 
de los hábitos de la gente altamente 
efectiva: Establezca primero lo 
primero y que Goethe lo reflejó 
también en su frase: “Lo que importa 
más nunca debe estar a merced de lo 
que importa menos”. La magia de la 
priorización.

¿Cuáles son sus principales ventajas? 

Pienso que una de las claves está 
en lo simple que es y que lo hace 
muy funcional ya que generalmente 
lo complejo no lo es. Por otro lado 
nos da enfoque porque nos obliga a 
decidir qué acciones vamos a abordar 
en primer lugar. 

Nos facilita el iniciar porque vemos 
los retos más alcanzables, de otra 
forma corremos el riesgo tan común 
de paralizarnos.

En una sociedad que alimenta el mito 
del multitarea, este método nos exige 
abordar las tareas de una en una. 

Estudios demuestran que aquellas 
personas que quieren abordar 
diferentes actividades a la vez pierden 
efectividad.

Nos permite reducir el estrés 
haciendo que gestionemos de 
mejor manera la tensión habitual de 
escenarios problemáticos. 

El estrés nunca trae cosas buenas: 
aumenta los niveles de cortisol, 
hormona que causa estragos en el 
sistema inmune. También afecta al 
sueño y al sistema digestivo, además 
altera el funcionamiento normal de 
casi todas las cosas importantes para 
tener bienestar físico y emocional. 

Pero, si es tan malo, ¿por qué la 
mayoría de los estudios científicos 
aseguran que es necesario estar 
estresado para ser más productivo? 

Porque, a pesar de todo, el estrés 
conlleva cierto nivel de activación 
física y mental. 

Al decir que el estrés es necesario, 
los expertos no hablan de estrés 
continuo, que podría llevarte a 
desarrollar problemas de salud, sino 
a momentos puntales de activación 
durante tu jornada. 

Para Francesca Gino "Aumentar 
el estrés para rendir mejor puede 
parecer contradictorio pero de 
acuerdo con la investigación, esta 
sensación hace que aumente la 

atención y el interés y te ayuda a 
concentrarte... hasta cierto punto". 
Esto viene reforzado por Yerkes-
Dodson: "El rendimiento aumenta 
con el estrés pero solo hasta cierto 
punto. Cuando es demasiado alto, 
comienza a disminuir". 

Es decir, debemos aprender a 
gestionar estas emociones para que 
jueguen a nuestro favor y no en 
contra. 

Qué mejor forma de hacerlo que 
dividiendo los grandes desafíos en 
partes que podamos afrontar día a 
día y así acercarnos al cumplimiento 
final de estos objetivos.

En resumen, al priorizar nos 
volvemos más productivos y además 
aprendemos a manejar el estrés. 
Dos pájaros de un tiro.





En el marco de una serie de eventos El 
Comité Empresarial Ecuatoriano y la 
Federación de Cámaras de Industrias 
del Ecuador, junto con reconocidos 
empresarios de este país, lanzaron este 
mes el proyecto “Ecuador 2030”.

Esta iniciativa surge de un gran acuerdo 
entre las organizaciones empresariales 
ecuatorianas, las cuales trabajaron 
conjuntamente para construir una 

Agenda de transformación productiva 
para el desarrollo.

La meta del proyecto es que el Ecuador 
ingrese de manera competitiva a la 
Cuarta Revolución Industrial y avance 
en el cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, logrando 
el desarrollo del sector productivo 
y la creación de trabajo decente. La 
Organización Internacional del Trabajo 

(OIT) y el Massachusetts Institute 
of Technology (MIT), son aliados 
estratégicos de esta iniciativa. 
De acuerdo a lo señalado por el 
Especialista en Actividades para 
Empleadores de la Oficina de la OIT para 
los Países Andinos, Roberto Villamil, la 
participación del sector privado en esta 
iniciativa es fundamental para posicionar 
a la actividad productiva y al trabajo en el 
centro de las estrategias de desarrollo del 
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Sector empresarial ecuatoriano abre un nuevo camino 
hacia el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible
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Ecuador enmarcado en la Agenda 2030 
de Desarrollo Sostenible.
“Uno de los aspectos más importantes 
de la cooperación técnica de la Oficina 
de Actividades para los Empleadores de 
la OIT (ACT/EMP), es el fortalecimiento 
institucional de los gremios 
empresariales. Justamente una parte 
esencial de este proyecto es contribuir 
al desarrollo de propuestas conducentes 
para tener un país con mayores niveles 
de productividad y generar trabajo 
decente para todos”, agregó Villamil.
El Presidente del Comité Empresarial 
Ecuatoriano, Richard Martínez, enfatizó 
que el sector empresarial ecuatoriano no 
puede desentenderse de las demandas 
globales de la humanidad y por ello es 
necesario su aporte para la consecución 
de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.
Martínez también indicó que junto con 
la OIT buscan promover la creación de 
trabajo decente y condiciones dignas para 
los trabajadores, lo cual se puede lograr 
a través del crecimiento económico y el 
desarrollo de empresas sostenibles. “Sin 
este tipo de asistencia técnica no hubiese 
sido posible construir este proyecto”, 
remarcó.

En el 2015, la OIT junto con la Federación 
Nacional de Cámaras de Industrias del 
Ecuador, realizaron una Evaluación para 
saber qué tan propicio era el entorno de 
negocios en este país para fomentar el 
desarrollo de Empresas Sostenibles.

A partir de ello, el sector empresarial 
ecuatoriano elaboró un documento 
analítico muy profundo y construyó 

una Agenda para la consolidación de 
Empresas Sostenibles en Ecuador, el 
cual fue presentado ese mismo año 
ante las autoridades gubernamentales y 
constituyó el primer paso para la creación 
del proyecto “Ecuador 2030”.

Al respecto, la Presidenta de la Federación 
Nacional de Cámaras de Industrias del 
Ecuador, Caterina Costa, explicó que 
actualmente hay dos grandes retos que 
enfrentan los gremios empresariales: los 
mercados globales y los desafíos de la 
innovación.

“Todo esto si no va anclado a una visión 
de largo plazo, no va a permitir que 
la humanidad alcance la satisfacción 
de sus necesidades, por lo cual 
nuestra propuesta de desarrollo está 
estrechamente ligada al cumplimiento de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, 
añadió.

El proyecto “Ecuador 2030” también 
anima a participar a la sociedad civil, en 
particular a los jóvenes emprendedores, 
la academia, trabajadores, 
organizaciones no gubernamentales, la 
cooperación internacional y autoridades 
gubernamentales, a construir y apoyar 
conjuntamente los proyectos de 
desarrollo para un Ecuador productivo y 
sostenible.

Este contenido ha sido publicado originalmente 
por: ECUADOR 2030 en su portal web enhttp://
ecuador2030.org/2017/12/15/sector-
empresarial-ecuatoriano-abre-un-nuevo-
camino-hacia-el-logro-de-los-objetivos-de-

desarrollo-sostenible/
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GESTIÓN DE EMPRESAS
FAMILIARES 

Por: Mónica Vaca Riofrío
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endomarketing  

El 90% de empresas del Ecuador son 
familiares, al hablar de organizar su 
gestión podemos identificar cinco 
grandes enfoques:

Primera perspectiva: la problemática 
de la empresa familiar

Es una etapa inicial de 
«descubrimiento» de la empresa 
familiar. Si las analizamos desde un 
enfoque sistémico notamos que la 
empresa y familia conforman dos 
sistemas distintos y que, al ponerse 
en común, se transmiten desorden 
mutuamente.

El origen de la confusión se encuentra 
en las relaciones que el sistema 
familiar aporta al sistema empresa, 
originándose problemas en el 
momento de la sucesión, conflictos 
familiares, nepotismo, interferencias 
de los familiares políticos, etc. 

Esta situación no es otra cosa que 
el desorden inevitable al entrar en 
relación dos sistemas distintos.

Además se identifican distintos grupos 
de intereses en la empresa familiar 
debido a los roles que coexisten en la 
misma y por ende roles simultáneos 
definidos por su pertenencia a la 
familia, la propiedad de la empresa 
y/o la gestión. Lo que produce la 
contraposición de intereses entre los 
distintos integrantes de la misma, 
junto a la existencia de personas con 
dobles o triples roles, con la confusión 

que esto crea y la dificultad de dar 
respuesta a todos ellos.

Segunda perspectiva: la planificación 
de la sucesión

La sucesión ha sido identificada como 
el gran problema para la continuidad 
de las empresas familiares. Uno de 
los temas que más se ha difundido 
en las conferencias sobre empresas 
familiares es que el 70% de ellas 
perecen en la transición de la primera 
a la segunda generación y solo un 15% 
llegan a la tercera.

Los enfoques de gestión que resaltan 
la importancia de la planificación de 
la sucesión plantean que este es un 
proceso difícil para la persona que va 
a ser sucedida, sobre todo si esta es la 
persona fundadora. En realidad una 
sucesión exitosa es, en muy contadas 
ocasiones, un modelo de repetición; 

lo habitual es que deba producirse un 
fenómeno de cambio de modelo de 
empresa familiar.

La empresa es, de alguna forma, la vida 
del empresario. Las perspectivas de 
gestión centradas en la planificación 
de la sucesión han sido útiles, 
principalmente, en lo concerniente 
a los aspectos relacionados con la 
sucesión en la propiedad, pero mucho 
menos con los aspectos centrados en la 
gestión. La sucesión no es un hito sino 
un proceso muy largo de convivencia y 
relacionamiento.

Tercera perspectiva: la realización de 
un protocolo

El protocolo es un sistema de reglas de 
relación familia-empresa. La lógica que 
hay detrás de esta perspectiva es que, 
si bien en una primera generación las 
reglas del juego las define la primera 
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generación, en las siguientes es 
mucho más difícil definir unas reglas 
entre todos los que están implicados 
en el «juego relacional». Se pueden 
clasificar en: protocolos patrimoniales, 
de futuro y de gestión.

Es un instrumento de diálogo y 
conversación. La elaboración de un 
protocolo es un vehículo por el que 
la familia establece una conversación 
alrededor de los temas que les 
afectan como familia empresaria. Con 
frecuencia se tratan temas que nunca 
antes se habían abordado.

Cuarta perspectiva: el gobierno

La perspectiva del gobierno se ha 
centrado, básicamente, en la creación 
de distintos órganos o ámbitos de 
decisión para la empresa familiar. 

Fundamentalmente se han 
diferenciado tres espacios, el ámbito 
de la propiedad, representado por 
el Consejo de Familia, el ámbito del 

gobierno de la empresa, representado 
por el Consejo de Administración, y el 
ámbito de la gestión, representado por 
la Dirección General y su Comité de 
Dirección.

Los órganos de gobierno permiten 
poner en práctica acuerdos a los que 
la familia ha llegado pero que esta no 
tiene capacidad para implementar.

Quinta perspectiva: la comunicación 
de la familia

El desarrollo de los aspectos 
comunicativos y relacionales es otro de 
los aspectos fundamentales de gestión 
de la empresa familiar. 

El buen funcionamiento de una 
empresa familiar parte de que las 
relaciones entre sus miembros 
sean abiertas, claras y efectivas, 
principalmente a través de dinámicas 
de grupo que permiten la puesta en 
común de ilusiones, expectativas y 
opiniones. 

Al abordar estas cinco perspectivas 
notamos que tienen una gran 
influencia sobre el éxito de la gestión 
de este tipo de organizaciones, sin 
embargo un factor determinante del 
que dependen es la complejidad de la 
familia, que es una consecuencia de la 
dinámica interna que se genera cuando 
la familia se expande y se multiplican 
las interrelaciones entre sus miembros 
y así el número de sucesos que pueden 
acontecer. 

La complejidad de la familia empresaria 
se transmite a la empresa en su relación 
de interdependencia. Una familia en 
su relación con la empresa será más 
o menos compleja según: el número 
de miembros que la constituya, las 
diferencias en sus estadios de ciclo de 
vida, número de ramas o familias, roles 
existentes, diferencial de experiencias 
vitales y diferencial de intereses.

Training Consultant

marketing@
treintasegundos.com

Mónica Vaca

Fotografías: Pixabay: www.pixabay.com
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Inventariando el Patrimonio Mueble 
DEL DISTRITO METROPOLITANO DE QUITO

Introducción

Un inventario patrimonial es un 
instrumento técnico que posibilita 
la planificación y gestión de los 
bienes patrimoniales reconocidos 
como tales por el ente rector del 
patrimonio nacional. En cuanto 
a bienes muebles, el inventario 
contiene el registro, reconocimiento, 
evaluación física y constatación del 
contenedor y entorno en el que se 
encuentran, e incluye información 
sobre sus características de factura, 
iconográficas o decorativas, estado 
de conservación e integridad, y las 
intervenciones a las que han sido 
sometidos.

Los bienes muebles son caracterizados 
por su posibilidad de traslado. 
Aquellos que son patrimoniales son 
objeto de protección especial por la 
legislación nacional e instrumentos 
legales internacionales. Son bienes 
que han sido acumulados a lo largo 
de años, que tienen un valor histórico, 
artístico, cultural y/o arqueológico.

Estos bienes pasan a ser patrimoniales 
bajo tres criterios de valoración: 1) 
histórico - el bien como evidencia 
física de la historia, 2) estético - 

que contempla los atributos físicos 
y la calidad artística y el empleo 
adecuado de materiales y técnicas 
propias de cada oficio, y 3) simbólico 
- que constituye al objeto como 
representación de una sociedad en 
un momento histórico y sociocultural, 
que tiene influencia sobre la expresión 
de su cosmovisión. En el caso de los 
bienes arqueológicos se incluye el 
criterio de valoración científica.

El Inventario Patrimonial, ¿Para qué 
sirve?

El inventario patrimonial es una 
herramienta técnica de identificación 
de bienes patrimoniales. Entre sus 
objetivos primordiales están:

•  Salvaguardar el patrimonio material 
de la nación mediante la identificación 
de objetos que posean una valoración 
patrimonial.

• Identificar, especificar y detallar 
el universo de bienes muebles 
patrimoniales pertenecientes al 
Ecuador, y establecer el contenedor 
en el que se encuentran y la persona 
o institución responsable por su 
cuidado.
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patrimonio y sostenibilidad

•  Constatar el modo y espacio de 
almacenamiento, y el estado de 
conservación e integridad de los 
bienes.

El inventario es, asimismo, un 
documento referencial para diversas 
actividades. 

Permite detectar las necesidades 
de conservación de los bienes 
patrimoniales y vulnerabilidades, 
amenazas y agentes de deterioro 
que puedan estar presentes. Esto, 
a su vez, permite generar gestión 
para el manejo de los bienes. 
También constituye el inicio para la 
investigación y permite socializar 
tanto el valor patrimonial de los 
bienes como la información.

La actualización del Inventario 
Patrimonial del Convento Santo 
Domingo de Guzmán

Según la Ley Orgánica de Cultura, 
los GAD son responsables de velar 
por su patrimonio cultural y ejecutar 
actividades para proteger y poner 
en valor los bienes patrimoniales, 
en nuestro caso, del Distrito 
Metropolitano de Quito. Así, se ha 
firmado un convenio entre el IMP y el 
Convento Santo Domingo de Guzmán; 
ejecutar un inventario patrimonial es 
una actividad clave para cumplir con 
las obligaciones mencionadas en el 
convenio.
Entre los archivos históricos se 
aprecia documentos datados desde la 

llegada de la Orden de Predicadores 
a la ciudad de Quito que dan indicios 
de la historia arquitectónica y artística 
de los conventos fundados por la 
Orden. Durante la investigación que 
llevó a cabo el proyecto Preservación 
y Promoción del Patrimonio 
Cultural del Ecuador (1987-1994) 
de la Cooperación Técnica Ecuador-
Bélgica, se logró identificar algunos 
inventarios históricos de los bienes 
artísticos pertenecientes al Convento. 
Adicionalmente, en el Convento se 
han realizado inventarios técnicos 
en los años 1987-1989 y 1999-2008; 
el primero realizado por el INPC y 
el segundo dirigido internamente 
por la Orden. Estos dos inventarios 
constituyen el punto de partida en la 

actualización que dirige el IMP este 
año.

Muchas situaciones han generado 
cambios importantes en el Convento 
y sus bienes muebles. Entre ellas 
se encuentran intervenciones 
de restauración y reubicación. 
Adicionalmente, objetos que 
no ingresaron en los inventarios 
anteriores hoy merecen conformar 
este listado. Así, hemos procedido 
con una planificación que prioriza 
estos cambios y las necesidades de los 
bienes. Hemos iniciado actualizando el 
inventario de objetos recientemente 
restaurados o intervenidos, 
considerando su impecable estado de 
conservación y estabilidad. 
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INSTITUTO METROPOLITANO
DE PATRIMONIO IMP

Fotografías:  Archivo Instituto Metropolitano 
de Patrimonio IMP.

Este proceso ha permitido realizar 
la revisión y eventual corrección 
de denominaciones, autorías y 
dataciones. También ha permitido 
realizar investigación superficial 
acerca de algunas iconografías y de la 
trayectoria de los bienes muebles en 
el Convento, y ha facilitado constatar 
el estado de almacenamiento de los 
bienes.

Entre los momentos destacables 
está la constatación, identificación e 
inventario de bienes arqueológicos en 
tenencia del Convento, que constituye 
el primer registro técnico realizado 
sobre estos bienes en este contenedor. 
El conjunto de bienes arqueológicos 
consta de sesenta y siete objetos, que 
llegaron al recinto religioso en años 
recientes. Este conjunto de bienes 
arqueológicos se definió a partir de 
la identificación entre auténticos, 
réplicas o falsificaciones, y no 
inventariables.
Tras este análisis, se determinó la 

procedencia de los bienes auténticos, 
concluyendo la presencia de filiaciones 
culturales de la Sierra ecuatoriana 
como Cotocollao, Cosanga, La Florida, 
Caranqui, e Inca. Aun así, la filiación 
cultural más representativa es Pasto 
en sus tres fases, Tuza, Piartal y 
Capulí. La cultura material Pasto se 
caracteriza por compoteras decoradas 
con pintura negativa negra y roja, así 
como pintura roja sobre blanca, con 
un diseño detallado y abstracto. Es 
importante notar que también están 
presentes las culturas de la Costa: 
Chorrera, La Tolita, Jama Coaque, 
Bahía, Guangala y Huancavilca. 
Esta variedad cultural resulta en 
tipologías de objeto variada en donde 
se encuentran vasijas, estatuillas, 
cuencos, y más.

Conclusiones

El inventario patrimonial es un 
proceso especializado y prolongado 
en su quehacer. Cómo se lo realiza 
condiciona su eficiencia, y por lo 
tanto es un procedimiento técnico 
que requiere de atención continua 
y la colaboración de personas 
intercambiando ideas, conocimiento 
y perspectivas, con criterio sólido y 
solvencia técnica.

En este sentido es posible decir que 
el inventario, llevado a cabo de esta 
manera, posibilita la investigación 
de los bienes y enriquece las 
interpretaciones existentes. 

De igual manera puede ser el punto 
de inicio para generar nuevas lecturas 
acerca de los procesos históricos que 
coadyuvaron a su creación. 

Por esta razón, este proceso 
conlleva gran responsabilidad 
pero, simultáneamente, es 
extremadamente gratificante; 
significa asentar las bases sobre las 
cuales se construye la gestión del 
patrimonio material del Distrito y de 
la nación.

Catherine Schaeffer
Dirección de Inventario Patrimonial

www.patrimonio.quito.gob.ec

Instituto Metropolitano de 
Patrimonio         

Pablo Quelal 
Dirección de Inventario Patrimonial

www.patrimonio.quito.gob.ec

Instituto Metropolitano de 
Patrimonio         
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ECO NOTICIAS
RESIDUOS EN AMÉRICA LATINA Y EL 

CARIBE AÚN SE DISPONEN DE FORMA 
INADECUADA

Fuente: PNUMA

La generación de residuos sólidos 
urbanos en los países de América Latina 
y el Caribe alcanzó un volumen de casi 
540.000 toneladas diarias y la expectativa 
es que, para 2050, la basura producida en 
la región llegue a las 671.000 toneladas 
cada día, indican nuevos datos de ONU 
Medio Ambiente presentados en un 
evento de la Asociación Brasileña de 
Empresas de Limpieza Pública y Residuos 
Especiales (ABRELPE), en São Paulo.

El estudio, que forma parte de la 
Perspectiva de Gestión de Residuos de 
América Latina y el Caribe, que publicará 
ONU Medio Ambiente, muestra que 
el índice promedio de cobertura de 
recolección en la región supera 90%, 
pero puede variar de acuerdo al país 
y disminuye sensiblemente en las 
periferias y áreas rurales.

"La región ha presentado varios avances 
en la gestión de residuos sólidos, pero 
en relación a la disposición final todavía 

existe un déficit considerable, con más 
de 145.000 toneladas de basura, cerca 
de 30% del total, destinadas a lugares 
inadecuados”, apunta el documento.

El tema de la contaminación, incluida la 
causada por los residuos, fue el centro 
de la tercera Asamblea de las Naciones 
Unidas para el Medio Ambiente, que 
se celebró en Nairobi, Kenia, del 4 
al 6 de diciembre. Como el máximo 
órgano mundial de toma de decisiones 
ambientales, la Asamblea reunirá 
a gobiernos, líderes empresariales, 
sociedad civil y otras partes interesadas 
para compartir ideas y comprometerse 
en acciones concretas contra la 
contaminación.

En este marco, el nuevo Informe del 
Director Ejecutivo de ONU Medio 
Ambiente: "Hacia un planeta sin 
contaminación", trae un panorama 
actual de esta problemática en todos 
los continente y permitirá examinar lo 
que sabemos sobre la contaminación 
y delinear las acciones clave para 
combatirla.

"Los datos presentados por ONU Medio 
Ambiente muestran que, incluso con 
algunas mejoras alcanzadas en los 
últimos años, cerca de 170 millones 
de personas todavía están expuestas a 
los graves impactos que causa la mala 
gestión de desechos al medio ambiente 

(suelo, aire y agua) y a la salud humana", 
indicó Carlos Silva Filho, director 
presidente de ABRELPE y miembro del 
Comité Directivo de la Perspectiva de 
Residuos.

El coordinador de productos químicos 
y derechos de ONU Medio Ambiente, 
Jordi Pon, explicó que el informe incluye 
un análisis sobre la composición de 
los residuos sólidos urbanos en el que 
se encontró que la fracción orgánica 
representa más de la mitad de todos los 
residuos descartados en las ciudades 
latinoamericanas, un índice que varía 
bastante de acuerdo con la renta del 
país, indicó Pon.

“En países de bajos ingresos, el 75% de la 
basura descartada procede de la materia 
orgánica, mientras que en países con 
renta más elevada ese índice es de 36%", 
precisó Pon. La fracción restante está 
compuesta por los llamados residuos 
secos, como metales, papeles, cartón, 
plásticos, vidrio y textiles. En general, 
las iniciativas de reciclaje alcanzan 20% 
en determinadas áreas de la región 
latinoamericana y están en este nivel en 
gran parte gracias a la contribución del 
sector informal.

Los datos muestran que todavía es 
común encontrar en la basura doméstica 
residuos peligrosos, como baterías, 
equipos eléctricos y electrónicos, 
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ECO NOTICIAS
AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

AVANZA EN DISEÑO DE INDICADORES 
AMBIENTALES PARA LOGRAR AGENDA 

2030

Fuente: PNUMA

Institutos nacionales de estadística 
y ministerios de medio ambiente de 
América Latina y el Caribe avanzaron 
en la creación y unificación de 
indicadores sobre temas ambientales 
durante un taller regional promovido 
por ONU Medio Ambiente y la 
Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal) en Río de 
Janeiro.  

Del 11 al 15 de diciembre, los 
50 participantes compartieron 
experiencias, desafíos y buenas 
prácticas en temas como generación, 
uso y acceso a la información 
ambiental; creación de datos e 
indicadores de medio ambiente; 
relación entre información, prensa y 
toma de decisiones, y capacitación 
de recursos técnicos y humanos 
para el monitoreo de indicadores de 
desarrollo sostenible. Los indicadores 
ambientales representan más de la 

mitad del conjunto total de indicadores 
de monitoreo previstos en la Agenda 
2030 para el desarrollo sostenible. 
La región requiere de información 
mensurable para evaluar el grado 
de cumplimiento de las 169 metas 
contempladas en los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

La producción y la compilación de 
datos es un enorme desafío. En 
América Latina y el Caribe los países 
presentan realidades distintas: 
mientras algunos ya han establecido 
sistemas nacionales de medición y 
procedimientos para los patrones 
de trabajo, otros están dando los 
primeros pasos en ese sentido.

El seminario regional fue una 
oportunidad para reunir personas 
e instituciones de toda la región 
latinoamericana con el fin de estimular 
la cooperación en la producción 
y el intercambio de información 
ambiental. Además, el encuentro 
estimula la creación de indicadores 
comunes en los distintos países.

El encuentro se realizó en el marco 
de la Iniciativa Latinoamericana y 
Caribeña para el Desarrollo Sostenible 
(ILAC), en colaboración con el Instituto 
Brasileño de Geografía y Estadística 
(IBGE) y el Ministerio de Medio 
Ambiente (MMA) de Brasil.

medicamentos vencidos, entre otros.

Pon también observa que prácticamente 
todos los países de la región cuentan 
con normas legales y disposiciones 
necesarias para ser cumplidas por 
los generadores y manipuladores de 
residuos, así como las penalidades por 
incumplimiento, pero que el marco 
institucional es débil.

El estudio también apunta que los niveles 
de inversión pública y privada en gestión 
de residuos no son suficientes para 
financiar la infraestructura necesaria 
para mitigar las principales deficiencias, 
como la cobertura de recolección, las 
bajas tasas de reciclaje y la disposición 
final inadecuada. 
“El estudio evidencia que el 
financiamiento es una cuestión 
fundamental para la mejora y 
sostenibilidad de los mecanismos de 
gestión de residuos, especialmente 
en América Latina y el Caribe, donde 
los modelos financiados por recursos 
municipales prevalecen y, en muchos 
casos, los costos de los servicios no son 
recuperados en su totalidad", dijo Carlos 
Silva Filho. 

Estos datos forman parte de un proyecto 
de ONU Medio Ambiente, originado a 
partir del lanzamiento de la Perspectiva 
Global de la Gestión de Residuos de 
2016.
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El Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) lanzó hoy 
un nuevo y ambicioso plan para el 
desarrollo en el siglo XXI en la sede 
de las Naciones Unidas en Nueva 
York.

“Este es un nuevo plan para una 
nueva era”, dijo Achim Steiner, 
Administrador del PNUD en la Junta 
Ejecutiva celebrada en Nueva York. 
“Los cambios dramáticos que vemos 
en el mundo han ocurrido a una 
escala y velocidad tales que nuestras 
instituciones están luchando por 
mantener el ritmo. Cada vez se nos 
exige más”.

El Presidente de la Junta, Su Excelencia 
el Sr. Ib Petersen, Representante 
Permanente de Dinamarca, aseguró 
que “el nuevo plan estratégico del 
PNUD marca una nueva dirección 
para la organización a fin de apoyar 
el logro de la Agenda 2030. En 
nombre de la Junta Ejecutiva, me 
complace aprobar hoy este plan que 
es una herramienta fundamental 
para el PNUD, con el fin de seguir 
progresando y adaptarnos en los 
próximos cuatro años”.

“Las naciones del mundo han 
asumido el compromiso de lograr la 

Un nuevo plan para una nueva era: el PNUD 
define el rumbo para el desarrollo en el siglo XXI

Agenda 2030 y el sistema de la ONU 
se ha dado a la tarea de apoyarlas”, 
prosiguió Steiner. “Este es el motor 
de cambio para el programa de 
reforma del Secretario General de la 
ONU, y debemos estar a la altura de 
ese desafío”.

El plan se basa en la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible y asume 
el compromiso con los principios de 
universalidad, igualdad y no dejar a 
nadie atrás. Este plan establece un 
ideal para la evolución del PNUD a 
lo largo de los próximos cuatro años, 
en respuesta al panorama cambiante 
del desarrollo y la evolución de las 
necesidades de los aliados. Con 
más de 50 años de experiencia, 
describe cómo el PNUD apoyará 
a los países para lograr la Agenda 
2030 y los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, así como otros acuerdos 
relacionados.

“Este plan ha sido diseñado para 
responder a la gran diversidad 
de países a los que servimos”, 
prosiguió Steiner. “Esta diversidad 
se ve reflejada en los tres grandes 
entornos de desarrollo descritos en 
el plan: erradicación de la pobreza; 
transformaciones estructurales; y 
creación de resiliencia. Asimismo, 
describe cómo nuestras dos 
plataformas, a nivel mundial y de 
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Miembros del Comité de los 
Derechos del Niño visitan Ecuador

En el marco de la Misión de Asistencia 
Técnica de los miembros del Comité de 
los Derechos del Niño; Luis Pedernera 
de Uruguay y José Rodriguez de 
Venezuela, visitan el país con el 
objetivo de apoyar la implementación 
de las recomendaciones emitidas por 
el Comité y la posibilidad de establecer 
un mecanismo de seguimiento a las 
mismas. 

Las recomendaciones destacan 
avances y desafíos para la niñez y 
adolescencia en el Ecuador.

Del 11 al 15 de diciembre, los 
expertos miembros del Comité de los 
Derechos del Niño presentaron las 
observaciones al último informe que 
el Estado ecuatoriano presentó este 
año. 

Las principales recomendaciones 
incluyen sostener la inversión en 
la infancia, asegurar un sistema de 
protección específico para niñas, niños 
y adolescentes víctimas de violencia, 
y revisión de las políticas públicas con 
base en datos desagregados.

Durante su visita, los expertos 
tuvieron un encuentro el martes 12 
con la vicepresidente del Ecuador 
encargada, María Alejandra Vicuña, 
quien presidió un Gabinete Social 
con Ministros de Educación, Salud, 
Inclusión Social, Justicia, Deporte, 

Plan Toda una Vida, Senescyt, Interior, 
Senplades, Finanzas y Cancillería.

Adicionalmente, los miembros 
del Comité se reunieron con 
Asambleístas, representantes del 
sector justicia, fiscalía y defensoría 
del pueblo.

El jueves 14, los miembros del Comité 
participaron de un foro abierto al 
público en la Universidad Andina y 
en horas de la tarde se reunieron 
con la sociedad civil y grupos de 
adolescentes.

El Comité de los Derechos del Niño 
es un organismo independiente que 
tiene como objetivo supervisar la 
aplicación de la Convención sobre 
los Derechos del Niño; tratado 
internacional en materia de derechos 
humanos, al cual el Ecuador está 
suscrito. 

Cada cinco años, el Ecuador debe 
enviar un informe periódico que 
es examinado por los miembros 
del Comité; quienes expresan 
recomendaciones en forma de 
“observaciones generales”. 

Este contenido ha sido publicado originalmente 
por: UNICEF Ecuador en: https://www.unicef.
org/ecuador/UNICEF_y_Diners_Club_del_

Ecuador_renuevan_convenio.pdf

los países, permitirán que el PNUD 
brinde apoyo de manera más 
efectiva"

“El plan identifica seis “soluciones 
emblemáticas” en las que alineará 
a partir de ahora sus recursos 
y experiencia para lograr un 
verdadero impacto en la pobreza, la 
gobernanza, el acceso a la energía, la 
igualdad de género, la resiliencia y la 
sostenibilidad ambiental.

Además de aprobar oficialmente 
el plan, la Junta confirmó el 
Plan integrado de recursos y las 
estimaciones presupuestarias 
integradas del PNUD para 2018-
2021.

La Junta Ejecutiva del PNUD está 
conformada por representantes 
de 36 países y brinda apoyo 
intergubernamental y supervisión 
de las actividades del PNUD, 
garantizando que la organización 
siga respondiendo a las nuevas 
necesidades de los países en que se 
ejecutan programas.

Para leer el Plan Estratégico 
completo visita: http://undocs.org/
es/DP/2017/38

Este contenido ha sido publicado 
originalmente por: Centro de Prensa 
PNUD Ecuador en: http://www.ec.undp.
org/content/ecuador/es/home/
presscenter/articles/2017/11/29/un-
nuevo-plan-para-una-nueva-era-el-pnud-
define-el-rumbo-para-el-desarrollo-en-
el-siglo-xxi.html
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